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应付检查“做样子”何时了
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日前， 记者在一家位于苏南
江中岛、 与长江仅一堤之隔的铸
件公司采访看到， 院子里胡乱堆
放废钢废铁。去年钢价上涨，这家
公司满负荷开工，年炼钢量５万吨
左右。２０１７年１１月，该公司在废气
治理设备损坏的情况下持续生
产， 被有关部门裁定为以逃避监
管的方式排放大气污染物， 罚款
２０万元。记者调查发现，该公司虽
被处罚，但至今仍未整改到位。

“七八十万元的环保设备其
实就是做样子，应付一下检查，环

保局来人了就开， 不来人就关。”
该公司一位４０多岁的员工说，开
设备耗电量太大，一般都不开。

这个企业的做法并非个案 。
记者在江苏、安徽、湖北、重庆等
长江沿线地区采访， 屡屡发现应
付检查、“做做样子” 的环保弄虚
作假现象。

清明节期间， 记者在长江沿
线一工业园区随机调查看到，污
水处理类上市公司国祯环保的一
家污水处理厂在阴雨天源源不断
排放污水， 排水口连接的河沟被

染成黑色，水上泛着泡沫和热气。
在武汉， 因发展钢铁产业设

区的武汉市青山区部分水渠水质
堪忧。记者看到，一条连接北湖和
长江的水渠上，漂浮着垃圾、死鱼
和油膜，水体散发着难闻的气味。
一些附近居住的群众告诉记者，
这里的鱼连猫都不吃。

在湖南， 记者发现湖南株洲
县的一家药企将化学药味较浓的
乳白色污水排入湘江， 环保治污
设施并未运行。此前，这家药企长
期被群众举报偷偷排污。

有的地方政府敷衍对付中央环保督察， 表面整改得过且过； 有的企业在监
测设备和数据上做手脚， 有的将环保设备开开停停 “做样子” ……

近来， 生态环境部和地方环保部门在对长江经济带生态环境安全进行检查
和执法时，屡屡发现一些地方政府和企业弄虚作假。 “新华视点”记者连续数月在
江苏、安徽、湖北、重庆等长江沿线采访，直击环保弄虚作假现场。

本报讯（记者 任洁） 记者昨
天从教育部获悉，全国198所高校
的846个工科专业已通过专业认
证，进入全球工程教育的“第一方
阵”。 通过认证专业的毕业生在
《华盛顿协议》相关国家和地区申
请工程师执业资格或申请研究生
学位时， 将享有当地毕业生同等
待遇。

《华盛顿协议》是国际上最具
影响力的工程教育学位互认协议
之一，目前成员遍及五大洲，包括
中国、美国、英国、加拿大、澳大利
亚、新西兰、日本、俄罗斯等19个
正式成员，孟加拉、哥斯达黎加、
墨西哥、秘鲁、菲律宾等5个预备
成员。2016年，我国正式加入《华
盛顿协议》组织，中国工程教育认
证的结果得到其他18个成员国
（地区）认可。

目前， 我国工程教育专业认
证已覆盖21个专业类， 计划2020
年实现所有专业大类全覆盖。截
至2017年底， 教育部高等教育教
学评估中心和中国工程教育专业
认证协会共认证全国198所高校
的846个工科专业，标志着这些专
业的质量实现了国际实质等效。

我国每年有约120余万工科
专业本科毕业生。 通过认证专业
的毕业生在《华盛顿协议》相关国
家和地区申请工程师执业资格或
申请研究生学位时， 将享有当地
毕业生同等待遇， 为中国工科学
生走向世界提供了国际统一的
“通行证”。同时，认证结果在行业
及企业内有较高权威性， 在部分
行业工程师资格考试或能力评价
中享有不同程度的减免和优惠。

2017年， 教育部启动 “新工
科” 建设， 加快发展新兴工科专
业，改造升级传统工科专业，布局
未来战略必争领域人才培养。

我国近千工科专业
进入全球第一方阵

新华社电 第5届中国-南亚
博览会暨第25届中国昆明进出口
商品交易会将于14日在昆明滇池
国际会展中心启幕， 本届展会共
吸引3825家中外企业参展参会。

本届南博会执委会主任高树
勋昨天在新闻发布会上介绍，展
会共设置19个展馆， 规模为历届
南博会之最。荷兰、丹麦、吉尔吉
斯斯坦等系首次参展。 展会还设
阿富汗主题国和缅甸主宾国2个
形象展区。参展企业中，南亚国家
企业526个， 东南亚国家企业513
个，境外企业占比为42.46%。

据介绍， 本届展会专业场馆
占比达到50%以上。“专业馆的设
置，将进一步促进资本、产业、商
品、技术、信息等要素流动，加强
在要素支撑下各领域的双边、多
边深度交流融合 。” 高树勋说 。
展会期间，云南将面向全国、全球
广泛开展招商招展。同时，云南还
将主打“绿色能源、绿色食品、健
康生活目的地”三张牌，专门为生
物医药与大健康、高原特色农业、
旅游文化等领域设置专题展馆。

本届展会还将同期举办第3
届云南国际人才交流会、第5届中
国-南亚博览会跨境旅游合作论
坛、第13届中国-南亚商务论坛、
第2届中国-东南亚商务论坛等
多项会期活动，其中，首届中国—
南亚合作论坛将围绕 “加强南亚
区域合作、推动地区包容性发展”
的主题，重点就投资贸易、互联互
通、减贫扶贫、城市发展、金融合
作等议题进行探讨交流。

第5届“南博会”吸引
3800余中外企业参展

国务院发展研究中心资源与
环境政策研究所副所长常纪文表
示， 一些地方为了发展经济对环
保问题睁一只眼闭一只眼， 甚至
连 中 央 环 保 督 察 发 现 的 问 题
都 表 面整改 、 敷衍应对 ； 企业
环境违法成本低， 缺乏守法整改
的紧迫感。

不容回避的是， 目前， 环保
监管面临点多面广力量不足的
困难 。 安徽省委党校省情研究
中心教授张彪认为， 相关部门应
堵上自动监测设备和联网系统的
运行漏洞， 逐渐改变当前 “企业
改数据容易， 但环保发现难” 的
局面。

“环保弄虚作假的背后， 凸
显出地方保护主义导致的 ‘堵不
严 ’， 同时也暴 露 了 产 业 水 平
不 高 、 升 级 缓 慢 的矛盾 。” 一
位工作十余年的基层环保执法人
员说。

记者了解到， 因达不到新的
环保要求， 安庆市曙光化工股份
有限公司从长江沿线一公里搬迁
入园 ， 目前利润微薄 。 公 司 总
裁 汪 晓 波 算 了 一 笔 账 ， 老 厂
区 设 备 无 法 再 利 用 ， 几 个 亿
的 残 值 几 乎 归 零 ， 贷 款 ３０多
亿 元 投 建 的 新 厂 区 里 ， 很 多
生 产 装 置 都 与 环 保 有 关 ， 仅
废水处理就用５０００多万元建了
污水处理区 ， 每天 ２０００多吨的
废水需经公司和园区污水处理
厂两道处理， 每吨废水的处理费
用１０多元。

不少专家建议， 多部门联合
精准施策， 助力企业升级换代 。
安 徽 省 长 江 环 保 协 会 会 长 胡
师 斌 建 议 ， 有 关 部 门 可 通 过
支持环保技术开发、 低成本推广
等 方 式 ， 助 力 企 业 节 能 环 保
发展。

据新华社

生态环境部近日就中央环保
督察整改不力等问题， 集中约谈
重庆石柱县、 广西玉林市和江西
宜春市３地党委或政府主要负责
人。 其中， 位于长江第七大支流
赣江下游， 境内河流纵横、 水系
发达的江西宜春市被指出 “表面
整改” 问题突出。

约谈指出， 宜春市对中央环
保督察交办的问题整改不到位，
工作不严不实。 宜丰工业园７家
铅酸蓄电池企业废水零排放要求
均未落实到位； 江西长新电源长
期利用雨水渠超标外排含铅废
水， 今年１月以来甚至违法填埋
含铅污泥约２００吨， 影响十分恶
劣； 宜春市预拌混凝土企业应在
２０１６年底前落实扬尘污染防治措

施， 该市于今年２月上报完成整
改， 但专项督察发现， ６２家混凝
土搅拌站仅有１５家完成整改。

此外， 生态环境部在专项督
察中还发现 ， 瓷土企业扬尘污
染、 陈坊养猪场污染河流、 周恒
养殖场粪污直排等问题的整改同
样流于形式， 均未有效落实。 宜
春市经济开发区和袁州工业园区
管委会对跨界河道污染问题推诿
扯皮， 大量工业废水和生活污水
直排河道， 流经两个园区的雷河
水质恶化为劣Ⅴ类等。

据了解， 生态环境部和地方
环保部门对长江经济带生态环境
安全进行检查和执法时， 屡次发
现有地方政府和企业在环保问题
上弄虚作假。

以重庆市环保部门３月下旬
开展的利剑行动为例， 行动中累
计检查的５８１家中小企业中， 有
４６１家存在环境违法行为， 占检
查总数的７９％。 其中， 在长江及
其支流流域暗管排污、 超标超证
排污、 以逃避监管方式排污的违
法行为， 就达近２００件。

另外， 今年５月生态环境部
挂牌督办的７起长江经济带生态
环境违法案件中， 一些环保形象
正面的大企业也被发现名不副
实。 其中， 位于洞庭湖畔的岳阳
市 巴 陵 石 化 热 电 厂 被 发 现 违
法 外 排废水 ， 其含重金属的脱
硫废水未经处理便排入储灰场，
经储灰场防洪应急排口这一非法
排口外排。

治理环保弄虚作假
要合力精准施策

表面整改敷衍应对， 环保弄虚作假屡屡发生

走过场应付环保检查， 环保设备开开停停

高效便捷的快递， 是中国服
务业的一张名片。 近日， 多家快
递企业接连公布重要举措， 加快
国际网络建设。 从 “运全国” 到
“运全球”， 国际化成为快递业主
要拓展方向之一。

在美股上市的中通快递11日
表示， 将与土耳其航空、 太平洋
航空联手成立合资公司， 整合各
自优势资源， 布局开拓全球航空
运输服务。

按业务处理量计算， 中通是
目前国内市场份额最高的快递公
司， 日包裹量高达2800万件。 根
据协议， 新成立的合资公司总部
设在香港， 将提供各类门到门的
物流业务， 包括揽收、 拣货、 运
输、 收发、 快运和最后一公里的
配送。

在与航空公司联手之前， 阿
里巴巴 、 菜鸟宣布向中通投资
13.8亿美元 （约合人民币 88亿
元 ）， 持股约10%。 双方合作的
重 点 之 一 ， 就 是 加 快 全 球 业
务拓展。

无独有偶。 A股首家快递上
市公司圆通速递近日公 告 称 ，
将 联 手 菜 鸟 网 络 、 中 国 航 空
在 香 港 国 际 机 场 建 设 一 个 投
资 百 亿 级 的 物 流 枢 纽 ， 为 构
建 全 球 72小 时 必 达 的 物 流 网
络提供有力支撑。

根据圆通速递的公告， 由三
家公司组建的联合体， 成功中标
了香港国际机场高端物流中心发
展项目。 项目总投资额约120亿
港元， 预计2023年建成并投入使
用， 届时每年可处理数千万件的
跨境电商包裹。

快递业为何加快 “出海” 步
伐 ？ 寻求新的增长点是一大原
因。 国家邮政局统计显示， 2017
年我国国际/港澳台快递业务量
完成8.3亿件 ， 同比增长33.8%，
而行业整体增速为28%。

“快递企业走出去的战略目
标是抢抓跨境电商物流的机遇。”
申万宏源研究员王立平表示。 阿
里研究院测算， 2020年跨境电商
零售交易额将达到 3.6万亿元 ，

年均增幅约37%。
“新零售在中国本土的创新

和全球化的拓展， 使得中国快递
物流行业正迎来新一轮发展机
遇。” 中通快递董事长赖梅松说，
中通积极开拓国际市场， 目前在
美国设有3个中转仓 ， 在德国 、
法国和日韩等地也有布局。 国际
业务日益成为企业未来的重要增
长点。

为全球消费者带去更好的快
递物流服务， 也是企业出海的一
大动力。 在时效和性价比方面，
中国快递业已经做到了世界领
先。 从在阿里速卖通平台下单，
到收到自己买的裙子， 莫斯科姑
娘娜塔莎只花了5天时间， 这让
她感到十分惊讶。

娜塔莎的体验， 来自菜鸟网
络今年3月开通的首条洲际定期
电商航线， 这条航线 显 著 缩 短
了中俄市场的包裹送达时间 。
今年 5月 ， 菜鸟又开通香港直
飞比利时的洲际航线 ， 将面向
欧洲的物流时效普遍提升至5天

左右。
监管部门对中国快递业的走

出去持积极态度。 《快递业发展
“十三五” 规划》 提出， 鼓励重
点快递企业以服务跨境电商、 伴
随国内企业境外发展等为契机，
衔接境外物流体系， 构筑立足周
边、 覆盖 “一带一路”、 面向全
球的跨境寄递网络。

虽然前景向好， 但快递企业
的走出去也面临诸多挑战。 比如
全球网络布局刚刚起步， 在海外
市场服务容易断链。 航空运力不
足， 仅顺丰、 圆通等少数快递公
司有货运航空。 此外， 在末端配
送方面， 中国快递业多采用加盟
模式， 而发达国家快递市场基本
是直营模式， 这意味着开拓市场
的成本会较高。

中国物流学会特约研究员杨
达卿认为， 快递物流的智能化、
全球化等需要大量资金投入， 期
待全行业携起手来 ， 打通上下
游、 共建生态圈。

据新华社

从“运全国”到“运全球”

快递企业国际化进入“快车道”

？


